

DOSSIER DE PRENSA PRESENTACIÓN DEL DIRECTORIO DIOCESANO DE CATEQUESIS

Planteamiento

La Iglesia es consciente de encontrarse ante una situación nueva y diferente, en una realidad social y cultural que ha cambiado respecto a los últimos años. Esto afecta también a la transmisión de la fe y la calidad de la vida cristiana.

Las personas que trabajan habitualmente en el ámbito de la catequesis, sacerdotes, religiosos y laicos, han podido comprobar que se ha establecido una inercia, un modo de actuar, en el que los sacramentos se han convertido en ritos de paso, un acto familiar y social, con un bajo trasfondo espiritual o de fe cristiana.

En este sentido, tras un período de reflexión, a la luz del Sínodo, cuyas propuestas quedaron reflejadas en el Plan Pastoral Diocesano, se procedió a redactar un nuevo Directorio diocesano de Catequesis, inspirado en el Directorio General de Catequesis, en las pautas que ofrece la Conferencia Episcopal Española, y en las particularidades de nuestra Iglesia diocesana. Un paso que ya se ha dado en otras diócesis, y que en muchos lugares del mundo lleva desarrollándose desde hace años. La estructuración de la nueva dinámica que aquí se propone procede del restaurado **Ritual de Iniciación Cristiana de Adultos (RICA)**, que es modelo vigente en la Iglesia desde el siglo II hasta principios del siglo XX, que la Iglesia ha querido poner de nuevo en valor. En América hace años que la catequesis funciona de esta manera; en lugares como Asia o África, donde la fe católica no está tan extendida, no existe otro modelo. En Europa se empieza a implantar lentamente, pero existen referencias de gran éxito como ha sucedido en Francia, donde tras un “largo invierno” reconocen que su renovación está viniendo de la aplicación de este nuevo método catequético.

Objetivo

El objetivo es lograr una **madurez cristiana** y un compromiso vital de las personas de cualquier edad y condición, a las que se les debe acompañar adecuadamente en los procesos de iniciación o reiniciación en la fe. Es, en realidad, un **cambio de mentalidad, de estructuras, de método, de modalidades, de lenguaje y de actitudes**. Se trata de volver a los inicios, a una “catequesis misionera de inspiración catecumenal”. Esto es, el acompañamiento y formación en la fe y vida cristiana de niños, jóvenes y adultos que desean iniciarse o reiniciarse en el seguimiento de Cristo. Acoger, acompañar e insertar en la comunión con Jesucristo y su Iglesia a las personas concretas, teniendo en cuenta sus situaciones personales, respetando su libertad y su proceso evolutivo.

La parroquia, el centro

La Catequesis renovada recoloca a la Comunidad Cristiana en primer plano. El lugar propio, primordial y privilegiado para la Iniciación cristiana es la parroquia-UPAP. Los

colegios y otras instituciones han de estar coordinados con las parroquias, y deberán solicitar autorización por escrito para impartir catequesis, que será siempre dentro de las directrices que el Directorio establece.

El lugar de los Sacramentos es la **parroquia**, o por extensión la Catedral. El tiempo para la celebración de los mismos es la **Pascua**, específicamente la Vigilia Pascual.

El domingo, día catequético

La catequesis tiene como referencia el **domingo**, día en que la Comunidad Cristiana se reúne. Ese es el día catequético por antonomasia.

Proceso evolutivo que respeta a la persona

La catequesis es, además, un **proceso evolutivo**, que **debe respetar** a las personas y a sus circunstancias. Por eso, los tiempos para celebrar los Sacramentos no vendrán establecidos a priori, sino que será la evolución personal la que vaya determinando las diferentes etapas a recorrer. Porque la catequesis no tiene como finalidad poder recibir los Sacramentos, sino conseguir cristianos maduros y responsables. Los Sacramentos son momentos importantes que forman parte de este proceso en la fe. Ya no se planteará la cuestión: “¿A qué edad hacer un determinado Sacramento?”, sino más bien se preguntará: “Esta persona, ¿está suficientemente iniciada en la fe cristiana?”

La hora de los adultos

El **Catecumenado de adultos**, una de las grandes modalidades que se han organizado para nuestra diócesis está orientado a acoger, acompañar e insertar en la vida cristiana a personas, mayores de 16 años, que o bien no recibieron el bautismo y desean iniciarse en la vida cristiana, o bien no concluyeron sus procesos, o se alejaron y quieren ser reiniciados.

La familia, principal educadora

Otra de las grandes novedades será el **Catecumenado de familias**. Trata de devolver a la familia el papel educador que le corresponde. Aprovechar la convivencia para compartir momentos que permitan a los padres y a los hijos desarrollar su vida cristiana juntos.

Cambio de actitudes

El Directorio diocesano de Catequesis pide un cambio de actitudes. De una actitud individualista, a una actitud de comunión, **participación** y corresponsabilidad, por parte de las parroquias, catequistas y demás agentes de pastoral. De una actitud costumbrista y **consumista** por parte de las familias, a una actitud de verdadero interés por la educación cristiana de los hijos y las familia. De una actitud conservacionista, acomodada y miedosa, por parte de sacerdotes y catequistas, a una actitud **creativa y valiente**.

Sacramentos en la Archidiócesis de Oviedo. Última estadística

	Bautismo menores 7 años	Bautismo mayores 7 años	Primera Comunión	Confirmación
2012	4.655	62	4.086	657
2013	4.859	51	4.247	928